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Фестиваль «Рыбак Фестиваль «Рыбак 
рыбака» возвращается!рыбака» возвращается!

ÎÒ ÄÓØÈ

ÑÎÖÏÎÄÄÅÐÆÊÀ 

КСТАТИ
* По данным АПЭК, глава Чувашии Олег Николаев 

по итогам января усилил позиции в рейтинге влияния 
руководителей регионов по сравнению с декабрем, 
поднявшись на четыре строчки и заняв 60-е место из 
85.
* Институт стратегических коммуникаций и 
социальных проектов оценил законотворческую 
деятельность депутатов в 2020 году. По мнению 
экспертов, вошедшие в рейтинг народные 
избранники своими законодательными 
инициативами оказали в прошлом году наибольшее 
влияние на состояние предпринимательства в 
России.
«Номер один» в списке влияния – лидер партии 
Сергей Миронов, «номер два» – глава Комитета по 
финансовому рынку Анатолий Аксаков. 

Поздравляем Поздравляем 
с наградой!с наградой!

Партии объединяют силыПартии объединяют силы

Шумерлинские партийцы помогли юному 
музыканту.

ÍÀÊÀÍÓÍÅ ÂÛÁÎÐÎÂ

Глава Глава 
сдержал сдержал 

словослово
В Чувашии лицам, относящимся к категории «дети 

войны», компенсируют расходы на жилищно-
коммунальные услуги. Средства на эти цели 

будут предусмотрены в ходе первого уточнения 
республиканского бюджета, о чем 2 февраля заявил в 

своем Послании глава Чувашии Олег Николаев.

Председатель местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Вячеслав Камышев оказал спонсорскую по-
мощь Маше Мацик. Машеньке всего 5 лет, но она уже 
сейчас проявляет себя как талантливая исполнительни-
ца вокальных произведений.

В этом году ее пригласили участвовать во Всероссий-
ском фестивале-конкурсе детского и юношеского творче-
ства «Музыкальный экспресс» в Йошкар-Оле. Меленькая 
певица получила высокую награду – диплом лауреата 
первой степени в возрастной группе 4-6 лет.

Активисты партии во главе с Вячеславом Камышевым 
сердечно поздравляют Машу с очередной победой и же-
лают ей больших успехов в музыке. 

Второго февраля прошла 
очередная конференция 
регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 
Это была первая ее часть, 
вторая состоится после 
съезда, посвященного 
объединению трех партий 
– СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
«Патриоты России» и «За 
правду».

С отчетом о работе и о ситуа-
ции в Чувашии в сфере экономи-
ки и социальной жизни рассказа-
ли депутаты Госдумы Анатолий 
Аксаков и Игорь Моляков. Сим-
волично, что в этот же день гла-
ва республики Олег Николаев 
обратился с Посланием к Госсо-
вету Чувашии, и оба российских 
парламентария, рассматривая 
стоящие перед регионом задачи 
в свете нового документа, отме-
тили, что, в отличие от посланий 
прежних лет, в Послании-2021 не 
было пафоса, а были конкретика, 
открытость и объективный ана-
лиз социально-экономической 
жизни Чувашии. 

Анатолий Аксаков и Игорь 
Моляков подробно остано-
вились на теме объединения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ с 
партиями «Патриоты России» 
и «За правду». Официально 
оно состоится на общем съез-
де партий 22 февраля в Мо-
скве. Делегатами на съезд были 
единогласно избраны депутат 
Госсовета Чувашии Сергей Се-
менов, Сергей Матвеев, пред-
ставитель «Патриотов России», 
и Валерий Степаненков. В каче-
стве приглашенного на съезд по-

едет депутат Госсовета Влади-
мир Офаринов.

На конференции были вруче-

ны партийные билеты новым чле-
нам СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 
среди которых и Сергей Матвеев.

Поддержку получат свы-
ше 70 тысяч жителей респу-
блики, чье детство пришлось 
на суровые военные годы.

– В прошлом году они 
приобрели право на допол-
нительные льготы нефинан-
сового характера, – сказал 
Олег Николаев. – Принимая 
закон, мы договорились, что 
меры поддержки этой ка-
тегории граждан будут до-
полняться по мере появле-
ния возможностей. Поручаю 
правительству завершить те 
наработки, которые есть, и 
реализовать механизм ком-
пенсации оплаты жилищно-
коммунальных услуг для жи-
телей, имеющих статус детей 
войны.

Средства на финансовую 
поддержку глава поручил 
предусмотреть в республи-
канском бюджете при первом 
его уточнении.

Напомним историю во-
проса. В течение нескольких 
лет депутаты Госсовета Чу-
вашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ Игорь Моляков и 
Сергей Семенов добива-
лись приятия в республике 
закона о детях войны. Еди-
норосское большинство раз 
за разом упорно отклоняло 
законопроект. Но вот власть 
в Чувашии сменилась, и по 
инициативе нового главы 
республики в апреле 2020 
года депутаты Госсовета 
Чувашии поддержали при-
нятие закона о «детях вой-
ны». Были введены нефи-
нансовые меры поддержки, 
касающиеся внеочередного 
обслуживания в социальных 
учреждениях, обслуживания 
на дому социальными ра-
ботниками и внеочередного 
приема в медучреждениях. 
Тогда глава Чувашии Олег 
Николаев пообещал изы-
скать средства на финансо-
вую поддержку и сдержал 
свое слово. И теперь эти 
льготы хоть как-то помогут 
пожилым людям, чьи пенсии 
вынуждают их жить в жестких 
финансовых рамках.

В ТО ЖЕ ВРЕМЯ
Случается, что в выдаче удостоверения, 
подтверждающего отношение гражданина к 
категории «дети войны», должна участвовать 
прокуратура. Именно после ее вмешательства 
благополучно разрешилась ситуация в 
Комсомольском районе.
Районная прокуратура провела проверку 
по обращению 77-летнего местного 
жителя, которому отдел социальной 
защиты района в выдаче удостоверения 
отказал. Ретивые работники предъявили 
пенсионеру избыточные требования по 
сбору документов, нарушив таким образом 
требования республиканских нормативных 
актов.
Прокуратура района внесла в адрес отдела 
соцзащиты представление, после чего 
нарушения были устранены, а пенсионеру 
присвоен соответствующий статус и выдано 
положенное по закону удостоверение. 
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РЕПОРТАЖ

Депутатская Депутатская 
прелюдия прелюдия 
к заседанию ВЭС к заседанию ВЭС 
Уже стали традицией поездки депутата Госдумы России Анатолия Аксакова по 
муниципальным образованиям в преддверии заседания Высшего экономического 
совета Чувашии, который он возглавляет. По большому счету, такие встречи – это 
даже не традиция, а важнейшая составляющая работы по реализации Комплексной 
программы социально-экономического развития Чувашской Республики на 2020-2025 
годы. Очередная такая поездка состоялась 1 февраля – на сей раз по предприятиям 
аграрного сектора Чебоксарского района. В тот день Анатолий Аксаков в сопровождении 
главы райадминистрации Николая Хорасева, депутатов Чебоксарского городского 
Собрания депутатов Федора Степанова и Евгения Петрова, которые также имеют 
непосредственное отношение к развитию АПК в районе, посетил три предприятия: 
Агрохолдинг «Юрма», кооператив «Деревенский дворик» и ООО «Чебомилк».  

КАК ПТИЦА ФЕНИКС
Первым пунктом програм-

мы поездки значилось озна-
комление с ООО «Агрохолдинг 
«ЮРМА». 

Созданный в 2003 году 
на развалинах Чебоксарской 
птицефабрики, агрохолдинг 
пережил немало трудных лет. 
К сожалению, прежнему хозя-
ину – известному предприни-
мателю Владимиру Ермолаеву 
– так и не удалось превратить 
предприятие в успешную ком-
панию, способную выдержать 
конкуренцию на рынке. Более 
того, «Юрма», обремененная 
кредитами, все глубже и глуб-
же скатывалась в долговую 
яму, пока окончательно не ста-
ла банкротом. Трудно сказать, 
чем бы все это завершилось, 
если бы не новые инвесторы, 
которые, вложив в развитие 
производства более 10 млрд 
рублей, вдохнули вторую жизнь 
в предприятие, бьющееся в фи-
нансовых конвульсиях. Им за 
относительно короткое время 
удалось полностью преобра-
зовать цеха: внедрить новые 
автоматические линии, резко 
повысить качество продукции, 
которая, в отличие от прежних 
лет, не залеживается на при-
лавках, значительно улучшить 
условия труда, повысить зар-
плату работникам.

Сегодня предприятие не 
узнать. По уровню организа-
ции производства это одна из 
лучших птицеводческих ком-
паний не только Чувашии, но 
и соседних регионов. И в этом 
смогли лично убедиться Анато-
лий Аксаков и сопровождавшие 
его лица. А автора этих строк, 
которому лет восемь назад 
«посчастливилось» поработать 
на предприятии заместителем 
гендиректора, увиденное во-
обще повергло в шок – до того 
разителен контраст между тем, 
что было, и тем, как стало.      

По словам и. о. генераль-
ного директора Ивана Панина, 
сегодня на предприятии ситу-
ация стабильная. Продукция, 
как говорится, уходит «на ура», 
причем не только в торговые 
сети в России, не говоря уже о 
Чувашии, но и за рубеж, напри-
мер в Китай. Только в прошлом 
году было отгружено продукции 
в объеме трех тысяч тонн на об-
щую сумму 300 млн руб. 

К сожалению, возрождение 
предприятия не проходит глад-
ко – выявились подводные кам-

ни. Проблема, мяг-
ко говоря, связана 
с некорректными 
действиями преж-
него руководства, 
в связи с чем ПАО 
«Сбербанк» пред-
приняло опреде-
ленные действия 
в отношении агро-
холдинга, о чем 
Иван Панин проин-
формировал Ана-
толия Аксакова.     

СЕГОДНЯ – ДВОРИК, 
ЗАВТРА – ХОЛДИНГ

Неподалеку от «Юрмы», 
возле д. Пикшик, находится 
сельскохозяйственный по-
требительский снабженче-
ско-сбытовой кооператив 
«Деревенский дворик», чей 
производственный корпус 
издали привлекает взор.

Эта фирма действи-
тельно оправдывает свое на-
звание. Хотя «Деревенский 
дворик» пока не может похва-
статься большими оборотами, 
но выполняет он очень важную 
миссию – реально развивает 
кооперацию на селе, помогая 
сбывать продукцию и ферме-
рам, и владельцам подсобных 
хозяйств.  

Кооператив был основан в 
2007 году, но активно зарабо-
тал лишь через 10 лет. Сейчас в 
его состав входят 27 фермеров. 
Основным направлением де-
ятельности СПССК «Деревен-
ский дворик» является выпуск 
мясных, творожных полуфабри-
катов и розлив молока, в том 
числе и топленого, причем толь-
ко в стеклянные бутылки. Это 
связано с тем, что кооператив 
производит исключительно эко-
логически чистую продукцию.

Среди членов кооператива 
есть фермеры, которые зани-
маются разведением коз. По-
этому здесь перерабатывается 

не только коровье, 
но и козье молоко. 
Как рассказывают 
специалисты коо-
ператива, это мо-
локо считается бо-
лее полезным: оно 
гипоаллергенное, 
богато белками и 
жирами, которые 
легче усваиваются 
в организме. 

Еще одна осо-

бенность: цельное 
козье молоко разли-
вают в стеклянные 
бутылки по 250 и 750 
мл, а коровье – толь-
ко по 750 мл. Безус-
ловно, такое молоко 
дороже того, что в 
пластике и тетра-
паке, но ненамного. 
Однако затраты по-
купателя в конченом 
счете окупятся сто-
рицей, потому что такое молоко 
после стерилизации и ультра-

пастеризации в стеклянной бу-
тылке может храниться до ше-
сти месяцев.

В том, что продукция «Де-
ревенского дворика» не толь-
ко качественная, но и вкусная, 
Анатолий Аксаков со своими 
помощниками могли убедиться 
на месте – во время ее дегуста-
ции. 

Руководители «Деревен-
ского дворика», которые, кста-
ти, имеют дипломы техноло-
гов, признались, что они как 
сельхозтоваропроизводители 
только со сменой руководства 
республики ощутили реальную 
помощь и поддержку, в которых 
так нуждается кооперативное 
сообщество Чувашии. 

НЕ ХУЖЕ, ЧЕМ В ЕВРОПЕ. 
А МОЖЕТ, ДАЖЕ ЛУЧШЕ

По сравнению с «Деревен-
ским двориком» ООО «Чебо-
милк», расположенное возле 
п. Новое Атлашево, выглядит 
чуть ли не монстром. Ежеднев-
но отсюда продукцию вывозят 

десятки молоковозов. 
Производственные кор-
пуса, где содержится 
дойное стадо, язык не 
поворачивается на-
звать коровником. Бы-
товавшее прежде пред-
ставление о колхозных 
и совхозных МТФ инве-
сторы, которые вложи-
ли в развитие производ-
ства не один десяток 
миллионов рублей, пе-

ревернули с ног на 
голову. 

К каждой коро-
ве прикреплены 
электронные бир-
ки HR-LDn, Milkline. 
Они производят 
идентификацию 
скота, а также со-
бирают информа-
цию, касающуюся 
активности живот-
ных и частоты же-
вания жвачки. Это 

обеспечивает точность и на-
дежность определения состоя-

ния здоровья и периода готов-
ности к спариванию. 

В доильном цехе мы не-
вольно обратили внимание 
на интересное оборудование. 
Директор Сергей Анучин, вы-
ступивший в роли гида, объяс-
нил, что это – автоматические 
селекционные ворота Milkline. 
Они дают возможность сорти-
ровать животных, которым ну-
жен особый уход. 

Интеграция с программ-
ным обеспечением Data Flow 
II позволяет контролировать 
все операции по сортировке 
и управлять дойным стадом, 
создавать специальные сор-
тировочные списки или про-
верять правильность отбора 
животных. Каждое животное 
распознается, перед тем как 
проходит через ворота, и, если 
необходимо, автоматически 
сор тируется.

После рассказа директора 
невольно закралась мысль, что 
здесь за животными ухаживают 
лучше, чем в некоторых сана-
ториях и лечебных учреждени-
ях за людьми. Например, инно-
вационная четырехканальная 
система Milkline – MILPROP4C, 
которая применяется в доиль-
ном зале, обеспечивает раз-
дельное управление доением 
каждого соска вымени. Если, 
допустим, автоматика обнару-
жит, что поток молока в какой-
либо четверти вымени пре-
кращается, доение мгновенно 
останавливается. Но и это еще 
не все. Во время доения систе-
ма измеряет электрическую 
проводимость молока в каждой 
четверти вымени и сигнализи-
рует о возможных инфекциях 
в режиме реального време-
ни, что облегчает диагностику 
скрытого мастита. 

Естественно, все эти инно-
вационные технологии замет-
но повышают эффективность 
производства. Если раньше за 
пятитысячный надой от каждой 
фуражной коровы за год дава-
ли ордена, то сегодня в «ЧЕБО-
МИЛК» перешагнули девяти-
тысячный рубеж. Но и это не 
предел. Уже сейчас, когда еще 
не начался массовый раздой 
коров, ежесуточно от каждой 
фуражной коровы получают 
по 27 литров молока. Судя по 
рассказам директора Сергея 
Анучина, перед коллективом 
стоят амбициозные задачи – 
стать одним из ведущих произ-
водителей молока не только в 
Чувашии, но и в ПФО. 

Алексей Кряжинов
Фото автора 
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В ДУМЕ

ИНТЕРВЬЮ С ДЕПУТАТОМ

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – в поддержку СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – в поддержку 
неработающих пенсионеровнеработающих пенсионеров

Игорь Моляков: Игорь Моляков: 
Работаю в прежнем режимеРаботаю в прежнем режиме

Инициативу СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ опять перехватывают. Для 
единороссов это дело привычное – не первый раз они пытаются ловко 
переобуться в прыжке. И делают представители партии власти 
такие кульбиты, когда им выгодно. А в 2021 году выгодно, даже очень. 
Осенью – выборы в Госдуму, и к ним надо подготовиться основательно, 
особенно в социальном направлении: население страны больше всего 
озабочено именно социальными проблемами, а работающие пенсионеры, в 
частности, отсутствием индексации честно заработанной пенсии.

В Госдуму внесен законопроект об 
индексации пенсий работающим пенси-
онерам. Документ разработан депутата-
ми фракции СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
во главе с лидером партии Сергеем Ми-
роновым. Тут нельзя не сказать, что пре-
зидент страны в начале января поручил 
правительству до 1 февраля предста-
вить предложения по индексации пен-
сий работающих пенсионеров. Тогда 
Минтруд оперативно заверил, что вари-
анты прорабатываются. А еще нельзя 
не вспомнить, что ранее, в октябре 2020 
года вопрос о возобновлении индекса-
ции вернулся в повестку дня старания-
ми опять же СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 

однако в Минфине идею отвергли. И те-
перь уже после внесения справоросса-
ми соответствующего законопроекта в 
Госдуме заявили, что и не прекращали 
проработку предложений об индексации 
пенсий работающим пенсионерам.

Напомним, пенсии работающим пен-
сионерам перестали индексировать в 
2016 году якобы с целью сокращения 
дефицита Пенсионного фонда. 

А в СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ вос-
пользовались новыми поправками к 
Конституции, которые предусматривают 
для граждан России ежегодную индек-
сацию пенсий. Депутаты-справороссы 
даже собирались обратиться в Консти-

туционный суд (о чем наша газета писа-
ла), но не набрали необходимое число 
подписей. И вот теперь, вероятно, как 
раз те, чьих подписей не хватило, де-
лают все, чтобы перехватить законода-
тельную инициативу. Правительством 
уже подготовлены предложения, доклад 
передан в администрацию президента. 

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ разрабатывали законопроект с 
целью устранить несправедливость в 
отношении работающих пенсионеров, 
поскольку отсутствие индексации ста-
вит их в неравное положение с пенсио-
нерами неработающими. Также в планах 
партии добиваться снижения пенсион-
ного возраста и упразднения Пенсион-
ного фонда России, о чем 4 февраля за-
явил лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
Сергей Миронов:

– В первую очередь мы будем доби-
ваться возврата прежнего пенсионного 
возраста, а также ликвидации Пенсион-
ного фонда России и негосударствен-
ных пенсионных фондов. Страховой и 

накопительный принципы не оправдали 
себя, поэтому надо вернуться к соли-
дарной пенсионной системе и выпла-
чивать пенсии напрямую из бюджета, 
– сказал Сергей Михайлович.

Имеется у СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ позиция и относительно размера 
будущей пенсии – Сергей Миронов по-
лагает, что он должен рассчитываться 
на основании трех критериев: зарплаты, 
условий труда и трудового стажа. Кро-
ме того, размер пенсии не должен быть 
ниже прожиточного минимума.

Для осуществления социальных 
планов партии в этом году шансы есть, 
и связаны они с сентябрьскими выбора-
ми в Госдуму. Единороссы не могут не 
воспользоваться ситуацией для агита-
ции избирателей, а пожилые избирате-
ли, как известно, составляют огромную 
часть электората.

Ну, что ж, пусть хоть таким путем СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ удастся добиться 
улучшения положения немалой части 
социально незащищенных граждан.

На февральском приеме 
Игорь Моляков принял 
15 человек. Став депутатом 
высшего законодательного 
органа страны, Игорь 
Юрьевич особых изменений 
в региональной работе 
не почувствовал: те же 
поездки по республике, те 
же обращения граждан. 
А как в самой Госдуме 
по сравнению с 
Госсоветом Чувашии?

– Разница, конечно, 
есть, – рассказывает 
Игорь Моляков. – Рабо-
та в Государственной 
Думе более забюрокра-
тизирована. Функции, 
которые в Госсовете вы-
полняет один сотрудник, 
там выполняются го-
раздо большим числом 
человек. Работа фрак-
ции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ отличается 
свободой. Во фракции 
достаточно вольные, 
свободные отношения. 
На собрании мы распределя-
ем, кто какие вопросы задаст 
на пленарном заседании. Кто их 
задаст, когда закон принимает-
ся в первом чтении, кто выйдет 
и выступит, принципиального 
значения не имеет, поэтому на-
реканий в этом плане нет. 

– В «Единой России» те же 
принципы?

– Нет. Там не просто решают, 
принять закон или не принять, 
они голосованием определяют, 
кто будет выступать, какие во-
просы задавать, о чем можно 
спрашивать, о чем нельзя, при-
чем это железно. Если же вдруг 
кто-то проявит инициативу, то 
будет наказан.

– Но ведь говорят, что в 
Госдуме все более демокра-
тично.

– Да, по уставу там демокра-
тичнее. На каждом пленарном 

заседании, например, у лиде-
ров фракций есть право на де-
сятиминутное выступление.

– На другие парламентские 
фракции оказывается давле-
ние, как, например, раньше 
было в нашем Госсовете? Не-
угодных депутатов, в частно-
сти вас, часто лишали слова, 
отключали микрофон…

– Нет, в Госдуме такого нет. 
Здесь надо отметить, что Вя-
чеслав Володин дает выска-
заться всем. 

– В плане работы с населе-
нием что-то изменилось?

– Практически ничего, ра-
ботаю в прежнем режиме. Про-
должаются поездки по городам 
и районам республики, про-
водятся депутатские приемы 
граждан. Однако делать такую 
работу стало тяжелее. Прихо-
дится бывать и в Ульяновской 
области, и в Республике Марий 
Эл, поскольку округ объединен-
ный, огромный округ. А обраще-
ния идут от граждан всей стра-

ны – из Крыма, Калининграда, с 
Дальнего Востока… Возможно, 
просто есть люди, которые на-
пишут обращение, распечатают 
его, размножат и отправляют 
всем.

– Значит, с обращения-
ми жителей других регионов 
тоже приходится иметь дело?

– А как же? Там написано: 
депутату Молякову. И если не 
отвечу, могут пожаловаться. Да 
не в жалобах, конечно же, дело, 
а в том, что граждане России 
сталкиваются с множеством 
проблем, в решении которых 
может помочь участие депута-
та. А я депутат, следовательно, 
обязан заниматься всеми обра-
щениями.

– Их специфика измени-
лась?

– На местном уровне боль-
шинство запросов связаны с 
жильем, с системой ЖКХ, с 
житейскими ситуациями. Круг 
вопросов, с которыми обраща-
ются жители других регионов, 
шире. Может быть, это богатые 
люди, может быть, они очень 
обижены, но там речь идет о 
предприятиях, о комплексе 
предприятий.

– То есть это бизнесмены?
– Не обязательно. Могут 

обращаться и рядовые работ-
ники – например, как в случае 
с закрытием предприятия в 
Ульяновской области. Этот це-
ментный завод начали рекон-
струировать в 2016 году, зани-
мались работой зарубежные 
подрядчики. В 2017-м все было 
готово, но в эксплуатацию пред-
приятие до сих пор не приняли. 
Тем не менее оно работает, но 

налоги не платит. Раньше на за-
воде работали жители большо-
го поселка Сенгилей, а теперь 
каждые два месяца привозят 
гастарбайтеров. И сенгилеев-
цы, безусловно, возмущены.  

– Здесь таких масштабных 
вопросов нет?

– Вы знаете, что я долгое 
время занимался «Химпро-
мом», – была проблема, свя-
занная с очищением выбросов. 
В конечном итоге очистные со-
оружения все-таки сделали. 
А в декабре, всем известно, 
произошел выброс хлора, но-
вочебоксарцы жаловались на 
запах. И сейчас мне с «Хим-
прома» пишут, что выброса 
хлора не было. Между тем во-
круг химкомбината много до-
черних предприятий, но они не 
«Химпром». Видимо, на одном 
из них и произошел выброс. 
Этим вопросом занимаются со-
ответствующие органы. Я тоже 
пытаюсь выяснить, кто обрек 
жителей Новочебоксарска на 
вдыхание вредных «ароматов».

– А немасштабные – какие?
– Ну, я не знаю, насколько 

этот вопрос масштабный или 
немасштабный. Ко мне несколь-
ко раз обращались жильцы до-
мов, расположенных рядом с 
речным портом в Чебоксарах. 
Здесь некоторое время назад 
появился клубно-ресторанный 
комплекс «Хантер клаб», и во 
время строительства будто бы 
были нарушены санитарные 
нормы. Я съездил туда, посмо-
трел. Расположение ресторана 
действительно подозрительное 
– он стоит буквально у самой 
воды, тогда как у каждого водо-
ема существует водоохранная 

зона, которая примыкает к бе-
реговой линии. 

Придется заняться закон-
ностью размещения данного 
заведения. Обязательно поин-
тересуюсь через федеральные 
ведомства, действительно ли 
владельцу выдано разрешение 
на размещение объекта. Уж не 
знаю, возможно, он важный, 
стратегический. Есть слухи, 
что владельцем якобы являет-
ся депутат Чебоксарского гор-
собрания. У меня нет никакой 
предвзятости. Если все закон-
но, пусть торгует, кормит людей. 

– В каком-то районе в этот 
раз уже побывали?

– Третьего февраля съездил 
в Канаш. Встретился с депута-
тами и районного, и городского 
собраний от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. Во встречах участво-
вали главы районной и город-
ской администраций Владимир 
Степанов и Виталий Михайлов, 
министр сельского хозяйства 
Чувашии Сергей Артамонов. 
Да, после смены власти в ре-
спублике такое теперь в поряд-
ке вещей, поэтому появилась 
возможность решать насущ-
ные вопросы муниципалитетов 
совместно с исполнительной 
властью. Вот мы и обсудили 
актуальные проблемы соци-
ально-экономического разви-
тия района, в частности, со-
хранение Канашского лесхоза, 
дальнейшее развитие ТОСЭР 
– привлечение инвестиций и 
расширения индустриального 
парка.

В планах на март тоже нема-
ло пунктов. Так что работа, хоть 
в Госсовете она, хоть в Госдуме, 
продолжается.

Беседовала Ольга Дятлова
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ПАТРИОТИЗМ

«Ушаковцы»«Ушаковцы»
Есть в Алатыре на улице 
Ленина двухэтажное здание, 
старое и неприметное. 
Раньше здесь находился 
городской суд, а теперь – 
военно-патриотический 
клуб «Ушаковцы». Любой 
прохожий даже не обратит 
внимания на этот 
старинный деревянный 
дом, разве что бросит 
удивленный взгляд 
на табличку с якорем, 
прибитую к стене фасада. 
Но стоит зайти внутрь 
– и сразу охватывают 
удивление и восхищение. 

АРСЕНАЛ

Без преувеличения 
можно сказать, вну-
три находится насто-
ящий арсенал. Здесь 
все пространство за-
ставлено различны-
ми видами вооруже-
ния. В коридоре стоят 
станковые и зенитные 
пулеметы времен Ве-
ликой Отечественной 
войны, на стене висят 
ручные противотан-
ковые гранатометы 
РПГ-7, причем всех мо-
дификаций, включая и десант-
ные, а также РПГ-18, прозван-
ный за внешний вид «мухой», 
и другие модели. На другой 
стороне представлено боевое 
снаряжение подводных дивер-
сантов, в том числе и пистолет 
уникальной конструкции, пред-
назначенный для стрельбы 
под водой. 

Еще более богатая экспози-
ция размещена на втором эта-
же. Здесь в основном хранится 
стрелковое оружие – автома-
ты, гранатометы различных 
модификаций, винтовки. Не-
которые экспонаты представ-
ляют большую историческую 
ценность, как, например, ППШ 
(пистолет-пулемет Шпагина), 
легендарная винтовка Мосина, 
с которыми советские солдаты 
вступили в бой с немецкими 
захватчиками уже в первые 
дни Великой Отечественной 
войны. 

Осматриваешь экспозицию 
– и перед глазами встает со-
временная история России, бо-
гатая ратными подвигами бой-
цов. Вот РПГ-16 и реактивный 
пехотный огнемет одноразово-
го применения РПО-А, извест-
ный в войсках как «шмель». 
Оба широко применялись со-
ветскими войсками в Афгани-
стане и показали высокую эф-
фективность. 

Экспозиция не ограничива-
ется только образцами оружий. 
Здесь представлены мины, 
снаряды и патроны различных 
калибров, ручные гранаты, хо-
лодное оружие, современные 
средства связи, применяющи-
еся в войсках, тренажер для 
десантников – всего не пере-
числишь.

Но каким же образом этот 
арсенал оказался в Алатыре?

ЭНТУЗИАСТ

Этот уникальный музей-
клуб появился благодаря Дми-
трию Макарову. 

– Родился я в Башкирии, 
большую часть жизни провел в 
Балакове, – рассказывает он. – 
С 1991-го по 1995 год служил по 
контракту на Северном флоте. 
Потом работал в системе МВД, 
закончил Российскую акаде-
мию народного хозяйства и го-
сударственной службы. 

Жизнь Дмитрия шла своим 
чередом: престижная работа, 

крепкая се-
мья. Казалось 
бы, что еще 
надо?

– Как-то 
раз друзья 
меня пригла-
сили в Ала-
тырь, – вспо-
минает он. – Я 
встретился с 
отцом Иеро-
нимом. Пре-
жде я был жут-
ким атеистом, 
спорил со 
всеми, но отец Иеро-
ним буквально за пять 
минут перевернул всю 
мою жизнь, изменил 
мое мировоззрение, и 
я в 2010 году с семьей 
переехал в Алатырь. 
Сначала с друзьями 
занялись запуском об-
увной фабрики. В 2013 
году отец Иероним 
посоветовал мне от-
крыть военно-патрио-
тический клуб. Я при-
слушался. На первых 
порах клуб распола-
гался где попало, пока 
глава администрации 
города Александр Седов в 2015 
году не предоставил нам это 
здание. Он военный, полковник 
запаса. Видимо, поэтому про-
никся заботой о нас. 

Теперь клуб официально 
называется «Чувашская регио-
нальная общественная органи-
зация «Военно-патриотический 
клуб «Ушаковцы», а Дмитрий 
Макаров – председатель прав-
ления. 

Музей оружия – лишь часть 
клуба. Основная его деятель-
ность – привитие молодежи 
чувства патриотизма, любви к 

Родине и готовности служить 
ей. За 9 лет, что существует 
клуб, сотни мальчиков и дево-
чек получили путевку в жизнь. 
Здесь воспитанники занимают-
ся по разработанной учебной 
программе, изучают историю 
военного флота России, армии, 
а также родного города Алаты-
ря. 

– У нас есть свой микроавто-
бус, – с гордостью продолжает 
Дмитрий Макаров. – Мы, можно 
сказать, объездили почти всю 
Россию, демонстрируя экспо-
зицию музея. Наши ребята по-
стоянно участвуют в Междуна-

родных армейских 
играх по разделу 
«Безопасная сре-
да». Вот и сейчас 
нас пригласила 
Костромская во-
енная академия 
р а ди аци о н н о й , 
химической и био-
логической защи-
ты и вызвалась 
оплатить все до-
рожные расходы. 
В скором времени 
предстоит поездка 
в Москву, в парк 
«Патриот» – тоже 

по приглашению.
Когда мы при-

ехали в музей, 
занятия уже за-
вершились, и нам 
удалось погово-
рить с ребятами. 
Среди них особо 
выделяется стат-
ный парнишка – 
ученик 11 класса 
школы № 6 Сергей 
Пальцев. Он, уча-
ствуя в 2015 году 
во Всероссийском 
конкурсе «Крем-

левские звезды», завоевал по-
четную грамоту. Свое мастер-
ство Сергей с удовольствием 
продемонстрировал и нам в 
дефиле с карабином.

– Мы здесь много чем за-
нимаемся, и физической подго-
товкой тоже, изучаем тактику, – 
рассказывает Артем Горковец, 
студент второго курса филиала 
Самарского железнодорожного 
техникума. – Если погода по-
зволяет, на природе проводим 
тактические маневры, модели-
руем бой. В выходные ходим в 
походы, ставим палатки, учим-
ся выживать в экстремальных 
условиях.

– В клубе из нас делают 
стойких людей, – не по-детски 
рассуждает ученик 8 класса 
школы № 11 Никита Раджапов. 

– Это лучше, чем в под-
воротне пиво пить, – до-
бавляет Дмитрий Сурков. 
– Поэтому родители с удо-
вольствием нас сюда отпу-
скают. Одно плохо – очень 
тесно, к тому же нет ото-
пления. 

КАЗАКИ-ПОМОЩНИКИ

После знакомства с ра-
ботой клуба возник вопрос: 
а на какие средства он су-
ществует?

– За эти 9 лет мы от 
г о р а дмини -
страции по-
лучили всего 
500 рублей, 
– говорит 
Дмитрий Ма-
каров. – Все 
д о б ы в а е м 
сами: на свои 
деньги сшили 
форме н н о е 
обмундиро -
вание для ре-
бят, а сапоги 
получили из 
Кремлевско -
го полка. В 
общем, вы-

кручиваемся, как можем. На-
пример, деньги на обмундиро-
вание нашлись так. Я случайно 
узнал, что в Иванове мужчина 
продает немецкие саперные 
лопаты с клеймом волка вре-
мен второй мировой войны. Я 
купил всю партию, заплатив за 
каждую лопату двести рублей, 
а потом перепродал втридо-
рога. Оружие у нас, конечно, 
неработоспособное. Кое-что 
получили из воинских частей, 
что-то собрали из запчастей, а 
дозиметр, который вы видели, 
нашли на свалке. 

Объективности ради надо 
отметить, что фактически клуб 
напичкан настоящим богат-
ством, потому что на рынке не-
которые экспонаты стоят боль-
ших денег. Сейчас только за 
один зенитный пулемет времен 
Великой Отечественной войны 
могут дать более полумиллио-
на рублей. Есть и другие пред-
меты, за которые коллекцио-
неры выложили бы немалые 
суммы. К сожалению, все это 
добро хранится в совершенно 
не приспособленных помеще-
ниях, где нет воды, тепла, а по-
ловицы жалобно скрипят под 
ногами. 

Но, как говорится, мир не 
без добрых людей. В день, ког-
да мы приехали, экспозиция 
музея пополнилась еще одним 
экспонатом – казачьей шаш-
кой, которую Дмитрию Мака-
рову вручили атаман общины 
казаков из Новочебоксарска 
Андрей Беликов, руководитель 
казачьего класса при общине 
Сергей Спиридонов и началь-
ник штаба Сергей Рябчиков. 
Выступая перед воспитанни-
ками клуба, они рассказали о 
работе общины и пригласили 
летом на «Казачью заимку», 
где созданы все условия для 
занятий физической подго-
товкой будущих защитников 
Отечества: стрелковый тир, 
полосы препятствий и другие 
спортивные сооружения. Вос-

питанники клуба и его 
руководитель с благо-
дарностью приняли и 
подарок, и приглаше-
ние.

Алексей Кряжинов
Фото автора 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР. Дмитрий Мака-
ров направил в редакцию 
справку о проделанной 
за 2017-2020 годы работе. 
Чтобы описать ее хотя бы 
кратко, понадобится целая 
газетная полоса.
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ЭКОНОМИКА

Влезли в лес – и дров не стало

НЕ КОДЕКС ЧЕСТИ
По словам Александра Мартынова, 

с которым мы встретились в Кирском 
лесничестве, все беды в лесном хозяй-
стве России, включая и Чувашию, нача-
лись после принятия Лесного кодекса в 
2006 году.  

Дебаты о реформировании лесного 
хозяйства шли несколько лет. Переме-
ны назрели давно. Дело в том, что эта 
отрасль, пожалуй, оставалась един-
ственной, которую не затронули без-
жалостные рыночные отношения. Но 
инициаторы реформ вместе с водой вы-
плеснули и ребенка. Они пошли даже на 
то, что в новом кодексе понятие «лес-
ное хозяйство» заменили на «освоение 
лесов». Между тем в «Энциклопедии 
лесного хозяйства», изданной как раз 
в 2006 году, сказано: «Лесное хозяй-
ство – система мероприятий, направ-
ленных на вос-
производство и 
выращивание 
лесов, охрану 
их от пожаров, 
вредителей и 
болезней, ре-
г ул и р о в а н и е 
лесопользова-
ния, контроль 
за использова-
нием лесных 
ресурсов, об-
следование и 
учет лесов». 

– После 
принятия Лес-
ного кодекса 
государство оставило за собой только 
функции контроля и ведения лесного 
хозяйства – посадку, уход за лесом и 
защиту его от пожаров, – говорит Алек-
сандр Мартынов, – а заготовка древе-
сины и ее переработка были отданы на 
откуп коммерсантам и арендаторам. 

«Кому это выгодно? Новый Лесной 
кодекс открывает широкий про-
стор лесопромышленникам для 
рубки леса и в последующие годы 
– приватизации лесов. Эта тема 
обсуждается в прессе, выдвигают-
ся предложения о передаче лесных 
участков в частную собствен-
ность крупным лесным компаниям. 
Это означает «пустить козла в 
огород». Лесопромышленники су-
мели прочно закрепиться в Лесном 
кодексе путем подмены понятия 
«лесное хозяйство» «освоением 
лесов». 

(Из книги бывшего председателя 
Комитета лесного хозяйства Чу-

вашской Республики Петра Тихонова 
«Лесное хозяйство в Чувашии. Ре-

формы, проблемы, решения», 2013 г.)  

РАЗРУШИТЬ ЛЕГКО…
Не секрет, почти все работники лес-

ного хозяйства со светлой ностальгией 
вспоминают прежние годы. Многие из 
них, как, например, Александр Марты-
нов, всю свою жизнь связали с лесом. 

В советское время эта отрасль отлича-
лась четкой структурой управления как 
по вертикали, так и по горизонтали. На 
местах действовали лесхо-
зы, объединявшие лесниче-
ства. Территория каждого 
лесничества была разделена 
между лесниками, которые 
жили на лесных кордонах. 
Они охраняли лес, следи-
ли за состоянием деревьев, 
старались предотвратить по-
жары. В каждом лесничестве 
действовали так называемые 
бригады по уходу за лесом. К 
его защите привлекали мест-
ное население, школьников. 
Автор этих строк помнит, как 
целыми классами постоянно 
собирали в лесу яйца непар-
ного шелкопряда, отложен-

ные на коре дубов. Но теперь 
все это осталось лишь в вос-
поминаниях: лесхозы объ-
единили, кадры сократили, 
лесников почти не осталось, 
кордоны опустели. Резуль-
тат такой «реформы» не за-
ставил себя долго ждать: 
участились лесные пожары, 
в огромном количестве раз-
множились вредители, а 
ушлые коммерсанты стали 
гнать весь кругляк за границу. 

Взять хотя бы Кирское 
лесничество. Раньше, когда 
оно было лесхозом, в нем на 
постоянной основе работа-
ло 120-150 человек, а теперь 
осталось всего 32. В своем обращении 
к Анатолию Аксакову Александр Мар-
тынов пишет, что дефицит по зарплате 
сегодня составляет 3 298 036 рублей, 
что по отношению к временному пери-
оду соответствует пяти месяцам. Сле-
довательно, пять календарных месяцев 
учреждение не сможет производить 
выплаты персоналу. «В текущем году, 
– информирует Александр Иванович, – 
всего федеральных средств было вы-
делено в сумме 3 032 726 рублей, что 
на 55% меньше, чем в прошлом году. 
При этом из федерального бюджета 
финансируется только заработная пла-
та с начислениями. В течение одного 
календарного года постоянно происхо-

дит увеличение МРОТ, каким образом 
учреждению увеличивать заработную 
плату сотрудникам, если финансирова-
ние резко уменьшено?» 

ЧТО ЛУЧШЕ: АРЕНДА 
ИЛИ КУПЛЯ-ПРОДАЖА?

В настоящее время в Чувашии дре-
весина заготавливается на основании 
договоров аренды лесных участков, 
купли-продажи, заключенных по резуль-
татам аукционов, гражданами для соб-
ственных нужд и лесных насаждений.

Какой механизм из них эффектив-
нее?

Согласно аналитической записке, 
которую редакции предоставил Алек-
сандр Мартынов, за последние пять лет 
субъектам малого и среднего бизнеса 
продано через аукционы 353,3 тыс. куб. 
метров древесины на сумму 117,4 млн 
рублей. Таким образом, цена одного 
обезличенного кубометра составила 
330 рублей. В то же время этот показа-
тель по договорам купли-продажи лес-
ных насаждений оказался выше на 56 
рублей. 

А теперь обратим внимание на ре-
зультаты работы с арендаторами. 

Согласно аналитической записке, 
по договорам аренды лесных участков 
по состоянию на начало года цена од-

ного куба древесины оказалась в три 
раза меньше по сравнению с продажа-
ми с аукционов. Причем по этой статье 
республиканский бюджет пополнился 
всего на 2,3 млн рублей, что в 10 (!) раз 
меньше, чем по результатам аукционов. 

«Со дня принятия Лесного кодекса 
прошло шесть лет, однако дискус-
сии по проблемам охраны, исполь-
зования и воспроизводства лесов 
страны продолжаются, в том 
числе нет единого мнения по аренде 
лесов, так как введение в действие 
нового Лесного кодекса не дало 
ощутимых положительных резуль-
татов. Поэтому одни категори-
чески против внедрения арендной 
системы лесного хозяйства, так 
как это равноценно распродаже 
окружающей природной среды, что 
значительно ухудшит экологиче-
скую обстановку, пользование на-
селения лесом … Для большинства 
народов России понятие «лес» и 
«родина» неразрывно связаны, 
поэтому аренду лесов и собствен-
ность на леса воспринимают как 
продажу природы, земли предков и 
разрушение образа жизни россиян».

(Из книги бывшего председателя 
Комитета лесного хозяйства Чу-

вашской Республики Петра Тихонова 
«Лесное хозяйство в Чувашии. Ре-

формы, проблемы, решения», 2013 г.)  

– К сожалению, – продолжает 
Александр Иванович, – при про-
ведении аукционов на заключе-
ние договоров аренды лесных 
участков основным критерием 
является только цена, предло-
женная потенциальным аренда-
тором, а вопрос о том, есть ли 
у него соответствующая произ-
водственная база, необходимая 
для ведения лесного хозяйства, 
никого не интересует. Поэтому 
очень часто победителями таких 
аукционов становятся времен-
щики. У большинства из них один 
принцип – прибыль, прежде все-
го прибыль.                    

«Министерство природных 
ресурсов и экологии Чувашской 
Республики как орган, выполня-
ющий функции и полномочия уч-
редителя БУ «Кирское лесниче-
ство», …несет ответственность 
в соответствии с действующим 
законодательством и не должно 
допустить ухудшения состояния 
подведомственных учреждений, 
– так завершается аналитиче-
ская записка. – Ежегодное со-
кращение финансирования из 
федерального бюджета подво-
дит к банкротству учреждения. 
Тот численный состав, который 
в настоящее время есть в лес-

ничестве, находится на минимальном 
уровне, в участковых лесничествах на-
блюдается нехватка кадров, на 10-20 
тыс. га приходится 1-2 лесника. Престиж 
профессии и отрасли в целом неизмен-
но падает.  

Складывается ситуация, когда госу-
дарство не желает содержать лесное 
хозяйство и готовится к очередному 
этапу передачи лесов в аренду бизнесу. 
Многовековая история ведения лесного 
хозяйства России показывает в целом 
негативный эффект от такого ведения 
хозяйства».

Алексей Кряжинов
Фото автора

Не раз замечено: если человек хочет встретиться с 
депутатом Госдумы России Анатолием Аксаковым 
или пишет ему письмо, значит, у такого гражданина 
либо на душе накипело, либо он поднимает проблему, 
которую можно решить только на федеральном уровне. 
У директора БУ «Кирское лесничество» Александра 
Мартынова, как выяснилось, оба повода были. Поэтому 
он не только встретился с Анатолием Геннадьевичем, но 
и написал депутату обращение. 

Несмотря на проблемы, у Александра 
Мартынова настроение хорошее

Зимний лес в ожидании рубки Все лесные кордоны в Чувашии за-
брошены

Дереву все равно, кто срубил его, 
а нам – нет... 

«

«



6

Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
В ПАРТИИ

Ядринские лыжники боролись 
за призы Владимира Офаринова

Депутаты ЧГСД Сергей Муравьев 
и Федор Степанов приняли участие 
в работе круглого стола

СОЦИАЛКА 

ЭКОНОМИКА

ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ

ХОРОШИЕ ПЛАНЫ

КОНКУРС 

Расходы на питание компенсируют

Цены в январе

Прибыли новые троллейбусы

Для тех, кого приручили

Второвурманкасинский СДК – лучший 

В Чувашии из республиканского бюджета выделены средства на ком-
пенсацию расходов на питание для детей с ограниченными возможностя-
ми здоровья, обучающихся дома. Речь идет об обеспечении бесплатным 
двухразовым питанием.

В январе 2021 года уровень инфляции в Чувашии составил 1%, что пре-
вышает среднероссийские показатели – 0,8%. Инфляция в Чувашии опере-
дила общероссийскую в основном из-за подорожания в январе фруктов и 
овощей.

В течение месяца в республику прибыли 19 троллейбусов, сейчас они 
находятся на ответственном хранении в Чебоксарском троллейбусном 
управлении. По дополнительному соглашению Уфимский троллейбусный 
завод должен завершить поставку троллейбусов до 1 апреля текущего 
года.

В Чебоксарах построят приют для бездомных животных и расширят 
переполненный действующий – тот, что на Марпосадском шоссе.

По итогам конкурсного отбора лучших муниципальных учреждений 
культуры, находящихся на территориях сельских поселений, и их работ-
ников первое место в номинации «Лучший сельский Дом культуры» занял 
Второвурманкасинский СДК Цивильского района.

В чебоксарской школе 
№ 29 состоялся круглый 
стол на тему «Перспекти-
вы развития православно-
го образования в классах с 
использованием в образова-
тельном процессе традиций 
православной культуры». В 
работе круглого стола при-
няли участие депутаты Че-
боксарского городского Со-
брания депутатов от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Сергей Муравьев и Федор 
Степанов.

Депутат Че-
б о к с а р с к о г о 
городского Со-
брания от СПРА-
В Е Д Л И В О Й 
РОССИИ Юрий 
Богданов на-
значен на долж-
ность Почетного 
президента ре-
спубликанской 

Федерации смешанного боевого единобор-
ства (ММА). Так отмечен вклад молодого де-
путата в развитие спорта в Чувашии.

23 января на 
территории 
Балдаевской 
СОШ состоялось 
личное первенство 
Ядринского района 
«Крещенские 
лыжные гонки» на 
призы депутата 
Госсовета Чувашии 
Владимира 
Офаринова. В 
соревнованиях 
участвовало 130 
человек.

На открытие гонок 
прибыли депутаты Гос-
совета Чувашии Вла-
димир Офаринов и 
Сергей Семенов, упол-
номоченный по защите 
прав предпринимателей 
в Чувашской Республи-
ке Александр Рыбаков, 
глава администрации 
Ядринского района 
Александр Семенов.

Гонки начались с VIP-
забега (женщины), в кото-
ром победила Екатерина 
Александрова (админи-
страция Ядринского рай-
она). В своих возрастных 

группах победителями 
стали: Стелла Семе-
нова, Марта Андреева, 
Вадим Ижеев – школа 
№ 2, Ядрин, Матвей 
Дашков – гимназия № 1, 
Анна Федорова – Совет-
ское сельское поселе-
ние, Алексей Максимов 
– Ювановское сельское 
поселение. Заверши-

лись соревнования VIP-
забегом мужчин, в кото-
ром первенствовал Илья 
Лукин, начальник ОПФР 
по Ядринскому району.

Победители награж-
дены грамотами и меда-
лями, им вручены призы 
депутата Госсовета Чу-
вашии Владимира Офа-
ринова.

Депутат ЧГСД Юрий 
Богданов получил 
почетную должность

Соответствующий проект закона 
был одобрен 27 января на заседании 
правительства республики.

На эти цели из республиканского 

бюджета планируется дополнительно 
выделить 300 тыс. рублей. Размер ком-
пенсации будет составлять 138 рублей: 
56,46 руб. – завтрак, 81,54 руб. – обед.

Так на правительственной планерке 
объяснил ситуацию министр экономи-
ческого развития и имущественных от-
ношений республики Дмитрий Краснов. 
Цены выросли от 2% на яблоки и до 
20% – на помидоры. Сливочное масло 
подорожало на 4%, сметана и полукоп-

ченая колбаса – на 3%, мука – на 2%. 
Подорожали в январе и транспортные 
услуги.

В то же время яйца стали дешевле 
на 4%, вареная колбаса – на 3%, цель-
ное молоко и макаронные изделия – на 
1%.

Десять троллейбусов 
переданы Чебоксарскому и 
Новочебоксарскому трол-
лейбусным управлениям. 
В Новочебоксарске новые 
машины будут обслуживать 
городской маршрут № 54, в 
Чебоксарах их распределят 
между несколькими наибо-
лее загруженными маршру-
тами.

В конце года в респу-
блику поступили только 10 из 68 трол-
лейбусов. Причиной задержки стал 
вынужденный простой производства 

Уфимского троллейбусного завода по 
причине массового заболевания работ-
ников.

Строительство нового приюта на 660 го-
лов планируется в районе Лапсарского про-
езда. 

Кроме того, в республике в планах строи-
тельство четырех межтерриториальных при-
ютов для бездомных животных общей вме-
стимостью до 750 голов – в Новочебоксарске, 
в Канашском, Шумерлинском и Алатырском 
районах. 

Для участия в конкурсном отборе было подано 75 заявок, из них 41 заявка – от 
муниципальных учреждений культуры и 34 – от работников муниципальных учреж-
дений культуры.
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Ч У В А Ш И ЯПАНОРАМА

НОВАЯ КНИГА

Воспоминания о Сурском рубеже

СЕМЬЯ

ДУРНАЯ СЛАВА

Цена выходки – 
62 тысячи рублей

КСТАТИ
В органах ЗАГС 

Чувашии сформирована 
база данных о «золотых» 
(50 лет совместной 
жизни), «изумрудных» (55 
лет), «бриллиантовых» 
(60 лет), «железных» (65 
лет) юбилярах семейной 
жизни. В списке 519 пар, 
скрепивших семейный 
союз 50 лет назад, 234 
пары – 55 лет, 161 пара – 60 
лет, 26 пар – 65 лет назад.

УСПЕХ

Софья Емелюкова и 
Константин Кузнецов – 

победители 
Воспитанники чувашской школы самбо, кандидаты в ма-

стера спорта Софья Емелюкова и Константин Кузнецов вы-
играли золотые медали юношеского первенства России, за-
вершившегося в Армавире (Краснодарский край).

В Национальной библиотеке прошла презентация сборника воспоминаний участников 
строительства Сурского и Казанского оборонительных рубежей. В подготовке издания 
участвовали чебоксарские школьники. В мероприятии принял участие глава Чувашии 
Олег Николаев.

Ядринский районный суд Чувашии удовлетворил иск ГУП 
«Московский метрополитен» о взыскании убытков в виде не-
полученных доходов с уроженца Чувашии, по вине которого 
было остановлено движение поездов. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

За жизнь 
боролись месяц 

На скорой – 
усиленный режим

Счастливы вместе 55 лет 

Чебоксарские медики спасли 
жизнь 63-летнему пациенту со 
стопроцентным поражением 
легких. Он уже выписался из 
ковидного стационара Больницы 
скорой медицинской помощи 
после вирусной пневмонии.

Мужчина поступил в больницу в 
тяжелом состоянии, с высокой темпе-
ратурой и сухим кашлем. Его сразу по-
ложили в отделение анестезиологии 
и реанимации, где врачи боролись за 
его жизнь целый месяц. Лечение ос-
ложнялось тяжелыми сопутствующи-
ми заболеваниями: гипертонической 
болезнью, гепатитом, туберкулезом, 
ожирением.

Высокая квалификация и огромная 
практика специалистов Больницы ско-
рой медицинской помощи позволили 
выбрать эффективную тактику лечения 
и сохранить пациенту жизнь. Сейчас он 
находится под наблюдением участко-
вого терапевта.

C начала пандемии в стационаре 
БСМП пролечено более 8 тысяч че-
ловек. Хирургические вмешательства 
проводят и днем, и ночью. Более 700 
медицинских работников ежедневно за-
ходят на смену в «красную зону».

За 2020 год бригады скорой помощи 
выезжали по вызовам более 327 тысяч 

раз. Из них 84 тысячи выездов совершили 
специализированные бригады к пациентам 

с симптомами коронавирусной инфекции. За 
2019 год было 310 516 вызовов, из них 39 335 – 
к пациентам с симптомами ОРЗ и пневмонии. 
На 33% увеличилось количество звонков по 

номеру 103. В 2019 году – 568 365, 
в 2020 – 756 710. 

В прошлом году было увеличено количество бри-
гад, расширен штат операторов на приеме звонков 
103. Сотрудники проходили обучение на местах. По 
мере увеличения числа заболевших нарастала и на-
грузка на скорую, и темпы работы. 

В 2020 году в Чувашии начал летать вертолет, он 
сделал 53 вылета. В прошлом году служба существен-
но обновила автопарк – 57 новых автомобилей ско-
рой медицинской помощи поступили в республику по 

распоряжению пра-
вительства РФ. Авто-
мобили, оснащенные 
современным обору-
дованием, направле-
ны на подстанции в 
Чебоксарах, Новоче-
боксарске, Алатыре, 
Батырево, Вурнарах, 
Канаше, Шумерле, 
Цивильске и Ядрине. 

Для книги «Строители безмолвных рубе-
жей» ребята собрали воспоминания участни-

ков событий тех лет, а также их личные фото-
графии. Они выезжали в экспедиции в районы, 
искали информацию в архивах и музеях. Рабо-
та велась в рамках реализации муниципаль-
ного проекта «Героические страницы Сурского 
рубежа».

 – Этот подвиг наших бабушек и дедушек 
еще недостаточно изучен, мало фактов зафик-
сировано. Объект был секретный, и, очевидно, 
что нельзя было этого делать. Но в архивах 
еще есть документы, остались в живых участ-
ники строительства оборонительных рубежей. 
Важно сохранить историческую память для 
потомков, – сказал глава Чувашии Олег Нико-
лаев.

Педагоги Алевтина Ивановна и Юрий Александрович 
Петровы из деревни Илебары Козловского района 

отметили изумрудную свадьбу – 55 лет совместной 
жизни. По этому поводу в Карачевском сельском Доме 

культуры прошел юбилейный вечер. Были цветы, 
подарки, открытки, пожелания счастья, любви и 

здоровья на долгие годы.
В 2017 году семья Петровых удостоилась ордена «За любовь и 

верность». Алевтина Ивановна и Юрий Александрович воспитали 
трех дочерей, которые продолжили педагогическую династию. У 
юбиляров семь внуков и два правнука.

Награды наши земляки заво-
евали в условиях острой конку-
ренции среди сильнейших юно-
шей и девушек 16-18 лет. Софья 
Емелюкова показала лучший ре-
зультат в весовой категории 47 
кг, одержав победу в финальном 
поединке над спортсменкой из 
Выксы (Нижегородская область) 
Аленой Алехиной. Бронзовыми 
призерами стали Евгения Ни-
кифорова из Владимирской об-
ласти и Наталья Сердюк из Мо-
сковской области.

Еще один золотой трофей 
положил в копилку сборной Чу-
вашии Константин Кузнецов. В 
весовой категории 53 кг он выи-
грал финальный поединок у сам-
биста из Свердловской области 
Германа Сорокина. На третьей 

позиции рейтинга – Дмитрий 
Литвинцев и Анзор Гомлешко, 
выступавшие за Амурскую об-
ласть и Адыгею.

Кроме «золота» соревнова-
ний, самбисты Чувашии выигра-
ли путевки на первенство мира 
по самбо, которое пройдет в ок-
тябре текущего года в Улан-Ба-
торе (Монголия).

ЧП произошло осенью 2020 
года на станции метро «Ново-
ясеневская». Около 23 часов 
мужчина «зашел за ограничи-
тельную линию края платформы 
и осуществил спуск на жесткое 
основание пути станции метро. В 
целях предотвращения леталь-
ного исхода и получения травм 
гр. М., а также в связи с недо-

пустимостью движения поездов 
при нахождении постороннего 
на путях метрополитеном было 
остановлено движение поездов 
на указанном пути», – сообщает-
ся на сайте Ядринского райсуда.

Ядринский райсуд удовлетво-
рил иск метрополитена в полном 
объеме и взыскал с мужчины 62 
тысячи рублей.

В каждом номере 
мы пишем о том, 
как телефонные и 
интернет-мошенники 
выманивают деньги 
у жителей Чувашии. 
МВД предупреждает, 
объясняет, но…

На уловки мошенников 
жители Чувашии попадают-
ся все чаще – в 2020 году, по 
данным прокуратуры респу-
блики, бесконтактных хище-
ний денег стало более чем на 
50% больше. Видимо, граж-
дане особой бдительности не 
проявляют, а в это время мо-
шенники доводят свое «ма-
стерство» до совершенства. 
Вот еще один пример «раз-
вода на деньги» (по данным 
МВД по Чувашии). 

В ноябре прошлого года 
72-летняя чебоксарка наткну-
лась на рекламу, предлагаю-
щую дополнительный зарабо-
ток за счет участия в торговле 
акциями. Женщина имела по-
ложительный опыт в подобных 
вложениях и решила опять 
воспользоваться случаем: 
прошла по ссылке, указанной 
в рекламе, создала личный ка-
бинет, указав запрашиваемые 
сведения, в том числе и номер 
телефона, по которому с ней 
потом связались мошенники. 

Полагая, что приобретает 
акции, пенсионерка перечис-
лила на указанный счет 50 ты-
сяч рублей. Позже она поняла, 
что доступ в созданный ею 
личный кабинет имеют третьи 
лица, которые оформили на ее 

имя кредит на 228 тысяч руб-
лей. Женщина созвонилась 
с «консультантами», которые 
предложили ей вернуть фи-
нансовые средства, но вза-
мен попросили перечислить 
деньги за различные услуги 
– устранение вредоносных 
программ, аудит и многое дру-
гое. Пенсионерка выполнила 
требования аферистов и пере-
числила им почти два с поло-
виной миллиона рублей. Эта 
сумма была у нее от продажи 
квартиры, доставшейся в на-
следство.

Возбуждено уголовное 
дело по факту мошенничества, 
совершенного в особо крупном 
размере, максимальное нака-
зание за такое преступление 
– до 10 лет лишения свободы.

КРИМИНАЛ 

И снова о бесконтактных мошенничествах
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Фестиваль Фестиваль 
возрождается в юбилейвозрождается в юбилей

ЛЮБИМЫЙ ПРАЗДНИК ÆÈËÜÅ ÌÎÅ

Можно было бы сказать, что в Чувашии начинают происходить чудеса. 
Но если бы это были чудеса! Нет, это обычная конструктивная работа, 
налаживающаяся в республике после смены власти.

Обрушившуюся часть кирпичной кладки дома 98 по ул. 50 лет 
Октября в Ядрине восстановили. Работой занималась управляющая 
компания. Главный государственный жилинспектор Чувашии Виктор 

Кочетков предупредил, что «восстановленная наружная ограждающая 
конструкция должна находиться под постоянным наблюдением». 

Наблюдать должна обслуживающая организация.

Разве можно было 
пару лет назад думать о 
том, что полюбившийся 
как жителям Чувашии, 
так и других регионов 
фестиваль «Рыбак рыба-
ка» пройдет в прежнем 
формате? Да ни за что. 
Но вот прошло время, и 
Сергей Семенов, один из 
главных организаторов и 
вдохновителей праздни-
ка любителей зимней ры-
балки, удовлетворенно 
потирает руки и говорит: 
«Наконец-то!». 

Скоро будут потирать 
руки и готовить удочки и 
заядлые любители под-
ледного лова. И попро-
буй их спроси: «А 
что хорошего в том, 
чтобы сидеть, уста-
вившись в дырочку 
во льду?». Лучше 
не спрашивать. По-
тому что это хоро-
ший зимний спорт, 
азарт и даже пси-
хотерапия. И со-
вершенно неважно, 

чего и сколько кто 
поймал, главное – 
участвовать и не 
быть чужим на этом 
дивном празднике 
рыбной ловли, ко-
торый пройдет 27 
февраля по всем 
правилам и без по-
литической пред-
взятости. Возрож-
дается фестиваль в год 
своего 20-летия.

В 2001 году клуб «Ры-
бак рыбака» совместно 
с телепроектом «Диа-
логи о рыбалке» и адми-
нистрацией Новочебок-
сарка провели зимний 
фестиваль первый раз. 
Напомним, «Рыбак рыба-
ка» – новочебоксарский 
клуб, организовал его и 
возглавляет все эти годы 
Сергей Семенов. Клуб 
образован по всем прави-
лам и даже зарегистриро-

ван в Минюсте. И все 
было хорошо, пока 
Сергей Павлович не 
ушел в СПРАВЕД-
ЛИВУЮ РОССИЮ. В 
2011 году он был из-
бран депутатом Гос-
совета Чувашии от 
партии – и началось. 

У фестиваля было 
много поклонников, а 
это, решили, видимо, 
во власти, непорядок, 
ведь организован он 
при участии члена «не 
той» партии. И стали чи-
нить всевозможные пре-
пятствия, лишив людей 
яркого праздника на не-
сколько лет. А в 2016 году 

«Единая Россия» и вовсе 
украла фестиваль – про-
вела свой, назвала его 
«Золотой  рыб-
кой» и украсила флагами 
своей партии. Кстати, на 
фестивале, который про-
водил депутат Госсовета 
Чувашии Сергей Семе-
нов, партийной символи-
ки никогда не было. Еди-
норосский рыбный как бы 
фестиваль курировали 
господа Михеев с Михай-
ловым (видимо, поэтому 
рыбка и была золотая).

Но случился облом – 
народу на единоросскую 
рыбалку пришло очень 
мало, и перехваченная 
инициатива ничего не 
дала. А ведь были аги-
тационные планы: в 2016 

году прошли выборы 
в Госсовет и Госдуму. 
Вот и получилось, 
что власть сама себя 
наказала –   меро-
приятие под флага-
ми правящей партии 
было проведено пер-
вый и последний раз.

И вот 27 февраля, 
в субботу, после дол-
гого перерыва рыбак 

рыбака увидит опять. 
– Глава администра-

ции Новочебоксарска 
Павел Семенов сам 
предложил возродить 
фестиваль, глава Чува-
шии Олег Николаев под-
держал, – рассказывает 
депутат Госсовета Чува-
шии Сергей Семенов. – 
Состоялось уже два за-
седания оргкомитета. 
Разработана программа, 
учреждены номинации, 
их будет много: «Юный 
рыбак», «Юная рыбач-

ка», «Рыбак-путеше-
ственник» – для тех, 
кто прибыл их других 
регионов, «Самый 
пожилой рыбак»… 
Будет номинация 
«Скоростное буре-
ние» – для победи-
теля в бурении трех 
лунок на скорость. 
Будет эстафета – бег 
в полной амуниции. 

Футбол, езда на лоша-
дях, спортивные меро-
приятия… Планируется 
от 500 до 800 участников. 
За первый приз – наду-
вную лодку с жестким 
дном и с мотором от де-
путата Госдумы Анатолия 
Аксакова – будут бороть-
ся 20 финалистов. И, уже 
по традиции, блины, на 
трех полевых кухнях сва-
рят кашу с тушенкой, го-
рячий чай. Ну и, конечно 
же, уха. И, конечно, все 
бесплатно. 

В прошлом номере мы 
сообщали, что частичное 
обрушение кирпичной клад-
ки упомянутого дома про-
изошло 20 января и что дом 
еще в 2017 году был включен 
в список аварийных. В нем 
проживают девять семей – 
около 40 человек. Комиссия, 
побывавшая на месте ЧП, 
сочла, что угрозы для жиз-
ни и здоровья обрушение 
кладки не представляет, по-
скольку основание здания 
не повреждено, вместе с тем 
условия проживания были 
названы «не совсем ком-
фортными».

Если они «не совсем комфорт-
ные» по этому адресу, то какими 
можно назвать условия прожива-
ния в доме 4б, что на улице Ком-
сомольской в том же Ядрине? Да и 
есть ли они вообще, эти условия? 
Судите сами, смотрите фото.

О ситуации с домом 4б на Ком-
сомольской наша газета писала, 
как бы это сказать, давным-давно, 
поскольку он значится в списке 
аварийных с 2012 года. То есть 
почти 10 лет! А самому дому в 
этом году будет 62 года – он вве-
ден в эксплуатацию в 1959-м.

В заключении межведомственной 
комиссии о признании многоквартир-
ного жилого дома непригодным для 
проживания от 16 апреля 2013 года за-
писано: «…непригоден для постоянного 
проживания, не подлежит капитально-
му ремонту или реконструкции и под-
лежит сносу в связи с физическим из-
носом более 67% в процессе 
эксплуатации». 

На протяжении всех этих 
лет жалобами жильцов дома 
на Комсомольской занима-
ется депутат Госсовета Чу-
вашии, а тогда – Ядринского 
городского Собрания Влади-
мир Офаринов. 

– В свое время отремон-
тировали крышу – ее заме-
нили полностью, – расска-
зывает депутат. – Жильцы 
были против. Против был и 
я, потому что средства выде-
лялись из Фонда капремон-
та – видимо, чтобы вывести 
дом из списка аварийных. Но 
как вообще такое возможно, 
ведь аварийные дома капре-
монту не подлежат? Тем не 
менее вопрос о переселении 
отпал, в течение несколь-
ких лет никто не обращал-
ся. Вроде крыша перестала 
течь – и то слава Богу. Но в 
2020 году люди опять стали 
жаловаться. А заселенными 
там остаются восемь квар-
тир. Я разговаривал с главой 
администрации Ядринского 
района Александром Семе-
новым. О ситуации он, ко-

нечно же, знает, работа в этом направ-
лении ведется. Но в одночасье такие 
серьезные вопросы не решить. Воз про-
блемных домов копился в Ядрине с 2011 
года, их жильцов должны были пересе-
лить по программе 2013-2017 годов. И 
с кого теперь спрашивать? Те, кто уча-
ствовал в этом «накоплении», уже оста-
вили свои посты. А пришедшим руково-

дителям приходится 
разгребать завалы, 
то есть недоработки 
прежней власти. При 
новой власти, дума-
ется, перемены про-
изойдут, потому что 
дальше уже просто 
некуда. Жить в таких 
домах невозможно. 
Нельзя.

***
С 2014 года в Ядрине 

не было построено ни 
одного дома. Куда плани-
ровала расселять граж-
дан прежняя власть по 
программе 2013-2017 
годов? Ответа на этот 
вопрос никто никогда 
не узнает – его просто 
нет.

Кстати, в Ядрине 
при непосредственном 
участии Владимира 
Офаринова аварийными 
признаны пять домов: 
30 лет Победы, 5, 7 и 
9, 50 лет Октября, 98 и 
многострадальный по-
луживой дом 4б на Ком-
сомольской.


